

Belarus State Economic University

APPROVE

Belarus State Economic University
Rector V. Yu. Shutilin

24.10. 2019

Registration number УД-4104/уч

FINANCIAL MANAGEMENT

The higher education curriculum (training program)
on an academic discipline
for the specialty 1-25 80 05 «Accounting, analysis and audit»

2019

COMPILERS:

D. A. Pankov, head of the Department of accounting, analysis and audit in the sectors of the national economy of the educational institution "Belarusian state economic University", doctor of economic Sciences, Professor

Yu. Yu. Kukhto, associate Professor of accounting, analysis and audit in the sectors of the national economy of the educational institution "Belarusian state economic University", candidate of economic Sciences, associate Professor;

REVIEWERS:

D. Busygin, head of the Department of management, accounting and Finance, Minsk branch of the Federal state budgetary educational institution of higher education "Russian economic University. G. V. Plekhanova, candidate of economic Sciences, associate Professor,

Pashkovskaya L. V., associate Professor of the Department of accounting, control and Finance of the Institute of advanced training and retraining of economic personnel of the educational institution "Belarusian state economic University", candidate of economic Sciences, associate Professor

RECOMMENDED FOR APPROVAL:

Department of accounting, analysis and audit in the sectors of national economy of the educational institution "Belarusian state economic University»
(Protocol No. 11 of 24.06.2009)

Scientific and methodological Council of the educational institution "Belarusian state economic University»
(Protocol No. _____ from _____)

EXPLANATORY NOTE

The curriculum of the academic discipline «Financial management» designed for the educational establishment Belarus State Economic University in accordance with the requirements of the educational standard of the specialty 1-25 80 05 «Accounting, analysis and audit» profiling International accounting.

The academic discipline «Financial management» refers to the cycle of special disciplines in the form of professional knowledge and skills of students in the organization and management of organizations, the use of this knowledge in the financial and business practices.

The role of discipline is defined by its consistent relationship with the relevant disciplines, forming a complex professional level graduates as future specialists.

The aim of the teaching of discipline «Financial management» is to help students in mastering knowledge about the financial management in the amount that allows future professionals to successfully carry out its duties in practice.

The challenges facing the study discipline:

- acquisition of theoretical knowledge, skills and practical skills of financial management, its maintenance;
- the formation of the necessary knowledge and skills of students in relation to the requirements of modern management, the acquisition of professional terminology;
- the development of students' creative thinking and independent solutions skills to specific situations related to financial management.

As a result of studying Financial management the student must:

know:

- theoretical foundations of financial management, its essence, objects, methodology and techniques, the place and role in the economic organization;
- financial management function and environment.

be able to: -

use the financial reporting system in order to achieve their goals within the management system at the micro level;

- to manage of inventories, accounts receivable, accounts payable and cash;
- to determine working capital needs and funding strategies;
- identify the most efficient ways to invest capital.

possess:

- skills searching the necessary information to supplement the professional knowledge in the field of financial management;
- common for financial management categories and concepts; - to estimate the cost of capital; - the skills of the financial management;

The structure of the program and methods of teaching the discipline take into account the new results of economic research and information technology, focusing students on the acquisition of relevant professional competencies:

SK 6 to Know the theoretical foundations of financial management, its nature, objects, methodology and methods, the role and place in economic organization, functions, financial managementas.

Financial management is closely related to academic disciplines such as «Economic Theory», «Finance and Credit», «Financial accounting», «Finacial reporting».

In accordance with the curriculum for the specialty 1-25 80 05 « Accounting, analysis and audit» to the study of the discipline provided a total of 102 hours, including classroom - 44 hours, including lectures - 22, practical training - 2.

Form of current certification - exam

CONTENT OF EDUCATIONAL MATERIAL

Theme 1. Financial management function

The Role of Financial Management. Objectives. The Goal of the Firm. Corporate Governance. Organization of the Financial Management Function. The Business, Tax, and Financial Environments. The Business Environment. The Tax Environment. The Financial Environment

Theme 2. Valuation

Valuation. The Time Value of Money. The Interest Rate. Simple Interest. Compound Interest. Compounding More Than Once a Year. Amortizing a Loan. Summary Table of Key Compound Interest Formulas. The Valuation of Long-Term Securities. Distinctions Among Valuation Concepts. Bond Valuation. Preferred Stock Valuation. Common Stock Valuation. Rates of Return (or Yields). Risk and Return. Defining Risk and Return. Using Probability Distributions to Measure Risk. Attitudes Toward Risk. Risk and Return in a Portfolio Context. Diversification. The Capital Asset Pricing Model (CAPM).

Theme 3. Working capital management

Overview of Working Capital Management. Objectives. Working Capital Issues. Financing Current Assets: Short-Term and Long-Term Mix. Combining Liability Structure and Current Asset Decisions. Cash and Marketable Securities Management. Motives for Holding Cash. Speeding Up Cash Receipts. Electronic Commerce. Outsourcing. Cash Balances to Maintain. Investment in Marketable Securities. Accounts Receivable and Inventory Management. Credit and Collection Policies. Analyzing the Credit Applicant. Inventory Management and Control. Short-Term Financing. Spontaneous Financing. Negotiated Financing. Factoring Accounts Receivable. Composition of Short-Term Financing.

Theme 4. Investment in capital assets

Capital Budgeting and Estimating Cash Flows. Objectives. The Capital Budgeting Process: An Overview. Generating Investment Project Proposals. Estimating Project “After-Tax Incremental Operating Cash Flows”. Capital Budgeting Techniques. Project Evaluation and Selection: Alternative Methods. Potential Difficulties. Project Monitoring: Progress Reviews and Post-Completion Audits. Risk and Managerial (Real) Options in Capital Budgeting. The Problem of Project Risk. Total Project Risk. Contribution to Total Firm Risk: Firm-Portfolio Approach.

Theme 5. The cost capital, Capital structure. And dividend policy

Required Returns and the Cost of Capital. Creation of Value. Overall Cost of Capital of the Firm. The CAPM: Project-Specific and Group-Specific Required Rates of Return. Evaluation of Projects on the Basis of Their Total Risk. Adjusting the Beta for Financial Leverage. Adjusted Present Value. Operating and Financial Leverage. Cash-Flow Ability to Service Debt

METHODICAL CHART FOR THE ACADEMIC DISCIPLINE
«Financial management»

Number of section	Name section, subjects, topics	The number of classroom hours						else	The form of knowledge control
		lectures	practical training	seminars	laboratory classes	Number of hours USR			
						lectures	practical training		
1	Financial management function	2	2			2		1, 2, 4]	survey, abstracts
2	Valuation	2	2			2	2	[1-4]	survey, abstracts
3	Working capital management	2	4			3	2	[1, 2, 4]	survey, abstracts
4	Investment in capital assets	2	3			3	2	1, 2, 4]	abstracts
5	The cost capital, Capital structure. And dividend policy	2	3			2	2	[1-4]	survey
	total hours	10	14			12	8		exam

INFORMATION - METHODOICAL PART

Guidelines for the organization of independent work of students on academic discipline «Financial management».

The acquisition of knowledge of the discipline is an important step in students' independent work. Recommended budget time for independent work is average 1.5-2 hours on 2 class hours.

The main areas of students' independent work are:

- originally a detailed introduction to the program of the discipline;
- familiarization with the list of recommended literature for the discipline as a whole and its divisions, its presence in the library and other available sources, the study of relevant literature on the subject, the selection of secondary literature;
- the study and expansion of the lecture material by a teacher of literature, consultations;
- preparation for practical training on a specially designed plans for the study of basic and additional literature;
- preparation for implementation of diagnostic forms of control - survey, abstracts

Main literature

1. Fundamentals of financial management / James C. Van Horne. - 13th edition. - Printice-hall, Inc. 2015 – 744 p.
2. Basics of financial management / P. de Boer, M.P. Brouwers. – 3rd edition. – Noordhoff Uitgevers bv Groningen/Houten, The Netherlands. 2014 – 400 p.
3. <http://www.ifrs.org/Pages/default.aspx>

Additional literature

4. Financial management / L. Fung. – 5th edition / - Published by: University of London. 2015 – 177 p.

**THE NEGOTIATION PROTOCOL FOR THE CURRICULUM
(TRAINING PROGRAM)
FOR HIGHER EDUCATION ESTABLISHMENT
ON THE ACADEMIC DISCIPLINE
«Financial management»**

The discipline title which requires coordination	Department title	Offers on changes in training program contents of academic discipline of institution of higher education	The decision made by the Department which developed the training program (with the indication of date and number of the protocol)
Quantitative methods of analysis in business	Statistics	No	Protocol № 11, 24.06.2019

**ADDITIONS AND CHANGES TO THE CURRICULUM
(TRAINING PROGRAM)
FOR HIGHER EDUCATION ESTABLISHMENT
ON THE ACADEMIC DISCIPLINE
«Financial management»
For the 20__/20__ academic year**

Number	Additions and changes	Foundation

The curriculum is revised and approved at the meeting of the Department for accounting, analysis and audit in branches of national economy of the Belarus state economic University education establishment
(protocol № __, _____)

Head of Department _____

D.A. Pankov

Учреждение образования
«Белорусский государственный экономический университет»

УТВЕРЖДАЮ

Ректор учреждения образования
«Белорусский государственный
экономический университет»
В.Ю. Шутилин

24.10. 2019

Регистрационный № УД- УД-4104/уч.

ФИНАНСОВЫЙ МЕНЕДЖМЕНТ

Учебная программа учреждения высшего образования
по учебной дисциплине
для специальности
1-25 80 05 «Бухгалтерский учет, анализ и аудит»

2019

СОСТАВИТЕЛИ:

Панков Д.А., заведующий кафедрой бухгалтерского учета, анализа и аудита в отраслях народного хозяйства учреждения образования «Белорусский государственный экономический университет», доктор экономических наук, профессор

Ю.Ю. Кухто, доцент кафедры бухгалтерского учета, анализа и аудита в отраслях народного хозяйства учреждения образования «Белорусский государственный экономический университет», кандидат экономических наук, доцент;

РЕЦЕНЗЕНТЫ:

Бусыгин Д.Ю., заведующий кафедрой менеджмента, учета и финансов, Минского филиала федерального государственного бюджетного образовательного учреждения высшего образования «Российский экономический университет им. Г.В. Плеханова», кандидат экономических наук, доцент,

Пашковская Л.В., доцент кафедры бухгалтерского учета, контроля и финансов Института повышения квалификации и переподготовки экономических кадров учреждения образования «Белорусский государственный экономический университет», кандидат экономических наук, доцент

РЕКОМЕНДОВАНА К УТВЕРЖДЕНИЮ:

Кафедрой бухгалтерского учета, анализа и аудита в отраслях народного хозяйства учреждения образования «Белорусский государственный экономический университет»
(протокол № 11 от 24.06.2019)

Научно-методическим советом учреждения образования «Белорусский государственный экономический университет»
(протокол № _____ от _____)

ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

Учебная программа учебной дисциплины «Финансовый менеджмент» разработана для учреждения высшего образования «Белорусский государственный экономический университет» в соответствии с требованиями образовательного стандарта по специальности 1-25 80 05 «Бухгалтерский учет, анализ и аудит» профилиция «Международный бухгалтерский учет».

Учебная дисциплина «Финансовый менеджмент» относится к циклу специальных учебных дисциплин в системе формирования профессиональных знаний, умений и навыков студентов по вопросам организации финансового менеджмента, использования этих знаний в финансово-хозяйственной практике. Роль учебной дисциплины определяется ее последовательной взаимосвязью с профильными дисциплинами, комплексно формирующими профессиональный уровень выпускников в качестве будущих специалистов.

Целью преподавания учебной дисциплины «Финансовый менеджмент» является помощь студентам в овладении знаниями о системе финансового менеджмента в объеме, позволяющем будущим специалистам успешно выполнять свои должностные обязанности в практической работе.

Задачи, которые стоят перед изучением учебной дисциплины:

- овладение теоретическими знаниями, умениями и практическими навыками построения системы финансового менеджмента;
- формирование необходимых знаний, умений и навыков у студентов применительно к современным требованиям к финансовому менеджменту, овладение профессиональной терминологией; развитие творческого мышления обучающихся и навыков самостоятельного решения конкретных ситуаций, связанных с финансовым менеджментом.

В результате изучения учебной дисциплины «Финансовый менеджмент» обучающийся должен:

знать:

- теоретические основы финансового менеджмента, его сущность, объекты, предмет, методологию и методы, место и роль в системе управления;
- функции финансового менеджмента;

уметь:

- использовать финансовую отчетность для достижения поставленных целей в рамках системы менеджмента на микроэкономическом уровне;
- управлять запасами, дебиторской задолженностью, кредиторской задолженностью и денежными средствами;
- определять потребность в оборотном капитале и стратегию финансирования;
- выявлять пути наиболее рационального вложения капитала.

владеть:

навыками поиска необходимой информации для пополнения профессиональных знаний в области финансового менеджмента;

- общими для финансового менеджмента категориями и понятиями;
- оценкой стоимости капитала;
- навыками финансового менеджмента;

Структура программы и методика преподавания учебной дисциплины учитывают новые результаты экономических исследований и информационных технологий, ориентируя обучающихся на приобретение соответствующих профессиональных компетенций:

СК 6 Знать теоретические основы финансового менеджмента, его сущность, объекты, методологию и методы, место и роль в экономической организации, функции финансового менеджмента

Учебная дисциплина «Финансовый менеджмент» тесно связана с такими учебными дисциплинами, как «Экономическая теория», «Финансы и кредит», «Финансовый учет», «Финансовая отчетность».

В соответствии с учебным планом для специальности 1-25 81 06 «Бухгалтерский учет, анализ и аудит» на изучение учебной дисциплины предусмотрено всего 102 часа, из них аудиторных - 44 часов, в том числе лекций - 22, практических занятий - 22.

. Форма текущей аттестации - экзамен

СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОГО МАТЕРИАЛА

Тема 1. Функция финансового менеджмента

Роль финансового менеджмента. Цели. Цель бизнеса. Корпоративное управление. Организация функции финансового управления. Бизнес, налоги и финансовая среда. Деловая среда. Налоговая среда. Финансовая среда.

Тема 2. Оценка

Оценка. Временная стоимость денег. Процентная ставка. Простой процент. Сложный процент. Сводная таблица ключевых процентных формул. Оценка долгосрочных ценных бумаг. Различия между концепциями оценки. Оценка стоимости облигаций. Предпочитаемая оценка запасов. Общая оценка запасов. Риск и доходность. Определение риска и доходности. Использование распределений вероятностей для измерения риска. Отношение к риску. Риск и доходность в контексте портфеля. Диверсификация. Модель ценообразования.

Тема 3. Управление оборотным капиталом

Управления оборотным капиталом. Цели. Проблемы управления оборотным капиталом. Финансирование текущих активов: краткосрочное и долгосрочное. Объединение структуры ответственности и текущих решений по активам. Управление денежными средствами и обращение с ценными бумагами. Мотивы для денежных средств. Ускорение денежных поступлений. Электронная коммерция. Аутсорсинг. Денежные остатки на содержание бизнеса. Инвестиции в ценные бумаги. Управление дебиторской задолженностью. Кредитная и инкассовая политика. Управление запасами и их контроль. Краткосрочное финансирование. Договоренность о финансировании. Факторинг дебиторской задолженности.

Тема 4. Инвестиции в основные средства

Бюджетирование капитала и оценка денежных потоков. Цели. Процесс бюджетирования капитала. Формирование инвестиционных проектов. Оценка проекта. Методы бюджетирования капитала. Оценка и выбор проекта: альтернативные методы. Потенциальные трудности. Мониторинг проекта: обзоры прогресса и аудит после его завершения. Риск и управленческие (реальные) варианты в бюджетировании капитала. Проблема проектного риска. Общий риск проекта.

Тема 5. Оценка капитала, структура капитала и дивидендная политика.

Требуемые прибыли и стоимость капитала. Создание ценности. Общая стоимость капитала фирмы. CAPM: Конкретные и специфические для Группы нормы доходности. Оценка проектов на основе их общего риска. Настройка бета-версии финансового рычага. Скорректированная приведенная стоимость. Операционный и финансовый леверидж. Способность обслуживать задолженность

УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКАЯ КАРТА УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

«Финансовый менеджмент»

для студентов второй ступени высшего образования, обучающихся на английском языке

Номер темы	Название раздела, темы	Количество аудиторных часов							Иное*	Форма контроля знаний
		Лекции	Практические занятия	Семинарские занятия	Лабораторные занятия	Количество часов УСР				
						Л	Пз	Лаб		
1	Функция финансового менеджмента	2	2			2			1, 2, 4]	опрос, рефераты
2	Оценка	2	2			2	2		[1-4]	опрос, рефераты
3	Управление оборотным капиталом	2	4			3	2		[1, 2, 4]	опрос, рефераты
4	Инвестиции в основные средства	2	3			3	2		1, 2, 4]	рефераты
5	Оценка капитала, структура капитала и дивидендная политика.	2	3			2	2		[1-4]	опрос,
	Всего часов	10	14			12	8			экзамен

ИНФОРМАЦИОННАЯ - МЕТОДИЧЕСКАЯ ЧАСТЬ

Методические рекомендации по организации самостоятельной работы студентов по учебной дисциплине «Финансовый менеджмент»

В овладении знаниями учебной дисциплины важным этапом является самостоятельная работа студентов. Рекомендуется бюджет времени для самостоятельной работы в среднем 1,5-2 часа на 2-х часовое аудиторное занятие.

Основными направлениями самостоятельной работы студента являются:

- первоначально подробное ознакомление с программой учебной дисциплины;
- ознакомление со списком рекомендуемой литературы по дисциплине в целом и ее разделам, наличие ее в библиотеке и других доступных источниках, изучение необходимой литературы по теме, подбор дополнительной литературы;
- изучение и расширение лекционного материала преподавателя за счет специальной литературы, консультаций;
- подготовка к практическим занятиям по специально разработанным планам с изучением основной и дополнительной литературы;
- подготовка к выполнению диагностических форм контроля -опрос, рефераты
- подготовка к экзамену.

Литература

Основная

1. Fundamentals of financial management / James C. Van Home. - 1 3th edition. Printice-hall, Inc. 2015 - 7 44 p.
2. Basics of financial management / P. de Boer, M.P. Brouwers. - 3rd edition. oordhoff Uitgevers bv Groningen/Houten, The Netherlands. 2014 - 400 p.
3. <http://www.ifrs.org/Pages/default.aspx>

Дополнительная 4. Financial management / L. Fung. - 5th edition / - Published By: University of London. 2015 - 177 p.

**ПРОТОКОЛ СОГЛАСОВАНИЯ УЧЕБНОЙ ПРОГРАММЫ
УЧРЕЖДЕНИЯ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ
ПО УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЕ
«Финансовый менеджмент»**

Название учебной дисциплины, с которой требуется согласование	Название кафедры	Предложения об изменениях в содержании учебной программы учреждения высшего образования по учебной дисциплине	Решение, принятое кафедрой, разработавшей учебную программу (с указанием даты и номера протокола)
Количественные методы анализа в бизнесе	Статистика	Нет	Пр-л № 11 от 24.06.2019 г.

**ДОПОЛНЕНИЯ И ИЗМЕНЕНИЯ К УЧЕБНОЙ ПРОГРАММЕ
УЧРЕЖДЕНИЯ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ
ПО УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЕ
«Финансовый менеджмент»
На 20__/20__ учебный год**

№ пп	Дополнения и изменения	Основание

Учебная программа пересмотрена и одобрена на заседании кафедры бухгалтерского учета, анализа и аудита в отраслях народного хозяйства учреждения образования «Белорусский государственный экономический университет»
(протокол № ____ от _____ 20__ г.)

Заведующий кафедрой _____ Д.А.Панков